





Gonzalo Rojas:

# “El amor es, acaso, la única utopía que nos queda”

*Presentamos el texto leído por el poeta con ocasión del lanzamiento en Valparaíso de su libro “Río Turbio”*

Así que tú eres Gonzalo Rojas—, me dijo ahí en Viña Juan Rulfo, en ese aburridísimo simposio de escritores del 90 en el Hotel O'Higgins que nadie tuvo que ver con esos otros 6 encuentros progenitores de Concupis, a escala de Mundo, que me tuve que organizar y convocar del 58 al 62.—Así tú eres el nuevo Gonzalo, y yo que te creía muerto, y pensé que eras un mito. “Nadie de eso, el solo eres tú, Juan, y no vas a morirte nunca”. Le recordó la frase de Guimaraes Rosa: “Los poetas no mueren, quedan encantados”. Nos relajamos y salimos a respirar a la calle, después de tanto hartazgo literario. Esto lo cuento en mis memorias con mayor pedagogía. Bueno: ya estoy aquí otra vez, conforme a la respuesta ritual y para el cariño de algún periodista chusquetero que dijo con encanto en su diario el año 95: ¡Hasta cuando el Gonzalo Rojas! Hasta que me echen al río de polos. Meo rígido asidu. Me gusta el Puebla, la primavera y lo desatado del Puerto, el balneario, el silabeo, el parpadeo de Valparaíso, y siempre tengo a ver a ese otro “encantado” que se asoma de repente entre el Cerro Alegre y Playa Ancha, a ese encantador de sorpresas que todavía mora por aquí. Me refiero al Diario de los 20 años del que venimos todos. Pero esta lectura no se la voy a dedicar a él. Le voy a dedicar esta lectura a mí muerte que estos días del despero julio cumplió un año de nubarrón y adentro me está oyendo por ahí “encantada”. Las personas no mueren. Sabato decía en La Epoca que se sentía tristeño y pecador a los 80 por haber dejado esa vez a su mujer. Matilde en el nombre, y la quería mucho — por una cosa bellísima en París que le salió una pata. Eso pasa. A mí también me ha pasado y París está en todas partes, y no porque sea intrínsecamente bello. Es que la cosa es más difícil y no es cierto aquello que postula Octavio — hicidio—. Pare con el designio de “disección del amor”. Mi visita en otra y el hechizo se me da más bien perplejo. El amor es tan relampago! Parece que es y en ese mismo instante ya no



“Soy un viejote pero no me visto—verde”.

es. La costumbre es otra cosa y de eso no hablo. De lo que hablo es de que el poema erótico se me da como perspectiva de perdidas. ¡Cuando no perdemos en la apuesta frente a ese proyecto sin tiempo! Claro, el amor es, acaso, la única utopía que nos queda, y es preferible salir del planeta si no se vive de amor. Es decir, si no nos mordemos de amor y del “qué se ama cuando se ama”. Esto es el epílogo de mi lectura de esta tarde, en esta Sala Rubén Darío. No hay que ser un Goethe para decir: —Alles Nahr wende fern: todo lo cercano se aleja. Rulfo voló y siempre está ahí, Borges voló, mi compañera de 30 años también voló y qué importan las rusas que vinieron o pueden venir. No soy “el viento inconsolable” que decía Ferral. Además mi certezza me dijo hasta unos días atrás, —Nada de quedarse solo—. De acuerdo, pienso la nostalgia es venenosa. No te suelta esa despidida. Te devora día a día en tu casa larga de Chilán. Pero no se me ve como un poeta descarado. Ni mucho menos porno, porque algo entiendo de lujuria

sia como Cánulo o Basilea. ¡Magnífica la lujuria!, escribió esa vez Simbad. Ahora —y eso se los digo en el Festimad (Festival de Madrid) a esos jóvenes “punkos” que vinieron de toda Europa hace algunas semanas—, el descaro se lo aprendió a los españoles: a Marcial, hace 2.000 años! y a Quevedo. Nada de dadáismo ni —Dios me libre— de fumones que del Mapocho. Si quería dialogar con los mestizos habla con los gitanos y los romanos. La lujuria está ahí y no es la fastidio.

Ahora learnedos y aclaremos algo. Río Turbio es un viento de carbón a todo abierto en la Patagonia. Cuando fui a la Antártica pasé recordando aquello con el avión. Hay ríos de diamante: el Lebri de mi infancia, el Roncaglio del Tornedo; y hay ríos turbios.

Turbulentos y crípticos. Yo soy un roóstico turbulento. Me pasa como a Cánulo: arrojo y desarrojo, y vivo errando todo del amor. Ahora mismo, en las últimas semanas he malido torrencial en esas aguas. Soy un viejoven,

la patatera la inventó maestro Huadobito y no esos suplicadores que pululan burleramente: un viejoven pero no un viejo—verde. Soy animal de diálogo y me falta la mitad, qué voy a hacer. Y cuando salio con trescientos a la vez, no me crean nada. “Por culpa de nadie habrá librado esa piedra”. Así empieza el amor ejerciendo algo que tal vez perdurará. Pero la piedra busca el centro. No entiendo bien lo que acabo de escribir a modo de introducción.

Gonzalo Rojas.

p. CTA

27-VII-1996, Valparaíso, Chile

# **"El amor es, acaso, la única utopía que nos queda" [artículo]**

## **Gonzalo Rojas.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Rojas, Gonzalo, 1917-

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"El amor es, acaso, la única utopía que nos queda" [artículo] Gonzalo Rojas. retr.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)